

HERALDO DE BALEARES

DIARIO LIBERAL CONSERVADOR

Director propietario: D. Lorenzo Barceló

NÚM. 16

AÑO I

Número suelto

5

CÉNTIMOS

Precios de suscripción		FOR UN MES	TRIMESTRE
En España	Ptas. 1'25	Ptas. 3'75	
En el Extranjero	" 2'50	" 7'50	
En Ultramar	" 2'25	" 6'75	

Redacción y Administración, HOSPITAL, 1.

Palma—miércoles 10 de Marzo de 1897

Teléfono núm. 190

Edición de la tarde para Palma

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

EN 1. ^a PLANA	EN 2. ^a Y 3. ^a	EN 4. ^a
por cent. cuadrado	por cent. cuadrado	por cent. cuadrado
Ptas. 0'08	Ptas. 0'06	Ptas. 0'04

REBAJAS convencionales á los señores suscriptores

Número suelto

5

CÉNTIMOS

Quintas

Novísima ley de reclutamiento y reemplazo del ejército de 11 de Julio de 1885 modificada por la de 21 de Agosto de 1896.

Contiene el cuadro de inutilidades físicas, reglamento para su aplicación de 23 de Diciembre de 1896 y el de la misma fecha para la aplicación del cuadro para las redenciones por inutilidad física y anotada para su más fácil interpretación. Además está aumentada con extensos formularios para todos los servicios y operaciones de quintas.

Precio 2'50 pesetas ejemplar encuadernado con tela.

CODIGO PENAL CIVIL, anotado con la Jurisprudencia sentada por el Tribunal Supremo, y concordado con las demás leyes y disposiciones sobre materia penal, adicionado con la Ley de represión al anarquismo. Precio 2 pesetas.

MANUAL DE CONSUMOS, comprende la ley de Agosto de 1896 adicionada con notas aclaratorias para su más fácil interpretación y las tarifas correspondientes. Precio 1'50 pesetas.

Todas estas obras se hallan de venta en la librería de Amenqual y Muntaner. — Cadena, 2, Palma.

Despecho mal reprimido

El *Liberal Palmesano* puede continuar su campaña en contra de la gestión en Cuba del general Weyler, hijo ilustre de Mallorca, que cuando no otros méritos y consideraciones, sería suficiente la de llevar sobre sí la mayor de las responsabilidades, cual es la defensa del honor nacional, atacado por una horda de desagradecidos, que creyéndose pobres y débiles, pudieron sospechar que España se vería impotente para castigar los desmanes de los que ya notablemente quebrantados, comienzan sin duda á comprender lo descabellado y loco de su intento.

Siga *El Liberal Palmesano* discutiendo al bravo caudillo que con la unánime confianza del país, va sumando glorias para nuestras armas y para su nombre ilustre, aunque á ello se opongan los inspiradores del órgano de los fusionistas en Mallorca.

Para *El Liberal Palmesano* todos los generales que no se llaman Weyler, ni pudieran un día oponerse con su valiosa influencia, á esa política de personalismo, serían indicados para obtener la deseada pacificación de la Gran Antilla.

Puede estar tranquilo el celeberrimo *Liberal*, conocidos sus achaques hasta de sus complacientes lectores, se comprende al momento y sin necesidad de grandes esfuerzos el fin y objetivo de tales campañas que á nada han de con-

ducir como no sea á poner aun mas de manifiesto el despecho que sienten los liberales en ver que alguien pueda en un momento dado derrotar á sus Dioses y profetas, para los cuales no puede tardar ya mucho el momento de los castigos y expiaciones.

Pese á *El Liberal Palmesano*, el general Weyler es hoy sin duda la personalidad más saliente del ejército español. En el está fija Europa entera que más complaciente que los fusionistas de Mallorca aplaude, sin miramientos de ninguna especie, al que sin conseguir lo que todos anhelamos, pudiera obligado por la fuerza de las circunstancias regresar á la península, pero tenga la completa seguridad *El Liberal Palmesano* que si tal caso por desgracia llegara, al lado del general Weyler estaría la opinión pública, que aplaudirá siempre al que todo lo ha sacrificado en favor de su querida patria.

Crónicas para el "Heraldo de Baleares,"

Papá

Declaro formalmente que no llegué á estar enamorada de Luis Lancret, un buen muchacho, á quien desde luego considero digno de la felicidad que ambiciona. Tenía yo el convencimiento de que le había escogido, entre otros pretendientes aceptables, por ser un hombre mediocre, tanto en lo físico como en lo moral. —Al menos de este—pensé—no estara celoso mi padre...

Porque mi padre ha sentido celos horribles siempre que me ha visto pretendida por cualquier hombre. Quiero decir—y estoy segura de que me comprenderán los que me oigan expresarme de este modo, que mi padre quiere para él solito todos los cuidados, todas las atenciones, todas las comodidades de que le rodeo hace doce años, desde que mamá murió. A este deseo, en el que se refleja un refinado y disculpable egoísmo, ha estado siempre unido un sentimiento cuya definición es muy difícil y que me ha hecho sufrir mucho. Al autor de mis días le ha mortificado atrocemente que los demás hombres den á conocer la admiración en ellos producida por mi belleza y mi gracia, aunque esa admiración la expresaran en la forma más respetuosa. A fuerza de detenidas observaciones creí comprender un día el verdadero fundamento de su disgusto en este particular: figurábase el buen señor, en tales casos, que ocupaba mi puesto, y sentía con exageración y por mi cuenta, ese malestar singularísimo que la timidez y la falta de trato social hacen experimentar durante algún tiempo—muy poco, ciertamente—á las jóvenes que entran por primera vez en la esfera del gran mundo. Los homenajes más discretos rendidos á su hija en presencia de él, le parecieron siempre inexcusables atentados á la modestia. ¡Cálculase el efecto que le produciría el ver que un hombre rodeaba mi talle con su brazo y me llevaba en extremo a extremo del salón, á los compases del vals! No pueden V. V. figurarse el trabajo que me

costaba calmar la irritación con que mi querido viejecito volvía á casa cada vez que asistíamos á las reuniones donde ocurrían hechos de tanta gravedad y trascendencia.

En este segundo aspecto de los desinteresados celos de papá, no eran exclusivamente las personas las que le hacían sufrir; estaba celoso también de los libros de los cuadros de los espectáculos teatrales de las conversaciones mundanas de todos los que pudiera llamar vicamente la atención y separar de él mi pensamiento, de todo cuanto contribuyera á sacar mi espíritu del estado de perfecta ignorancia. Tuve que renunciar á ir al teatro, por que, según él, ninguna de las obras que ponían en escena debía ser vista por una muchacha de mis condiciones, ¡por una muchacha que acababa de cumplir veintitres años!... Tuve que leer á escondidas, ó cuando el no estaba en casa... Lo difícil era evitarle el dolor que sufría viéndome, en calidad de oyente en un grupo formado por señoras y señoritas, alguna de las cuales refería cualquiera anecdota que, por simple que fuese, antojábasele á él inconveniente en grado sumo. A veces el relato, irrefutable en la forma, era en el fondo un tanto picaresco; cuando esto sucedía, mi papá y yo, por motivos distintos, deseábamos que la tierra se abriera bajo nuestros pies y nos tragara. De todo lo cual resultó que me convertí en una especie de niña boba y avelada, pues mi timidez, en vez de disminuir, iba en constante aumento.

Por lo violento de tal situación se explica que no hubiera semejanza entre mis impresiones y proyectos de joven casadera y los proyectos é impresiones de mis amigos. Estas procuraban y conseguían tener relaciones amorosas con hombres mas ó menos elegantes, mas ó menos simpáticos, paisanos ó militares. Yo nada hice para buscar una declaración de amor. Ni una mirada elocuente ni una sonrisa expresiva ¡nada! Verdad es que pudiendo considerarme absoluta dueña de mi casa en el orden administrativo, no veía en el matrimonio la independencia por que suspiraban otras. Las contrariedades que la paternal manía me obligaba á sufrir no me impedían apreciar en todo su valor la libertad de que disfrutaba. Si deseaba casarme era principalmente, por no dejar pasar la época más indicada para encontrar un marido joven y tener sucesión. Me parece que mi deseo no podía ser mas atendible.

Pero repito que nada hice para apresurar mi enlace sin embargo de lo cual no me faltaban adoradores que, seguramente, veían en mí algunos atractivos personales y muchos atractivos impersonales depositados á mi nombre en el Banco de Francia. Teniendo en cuenta esta última circunstancia hallábase convencida de que el día en que se me antojara casarme podría escoger entre varios hombres distinguidos el que fuera mas de mi agrado.

Hablaré con franqueza habia fijado ya preferente atención en un joven de carácter jovial; alto empleado de la Prefectura. Lo que más de me gustó en él fué la sinceridad con que me declaró que no se sentía inclinado al matrimonio por que se estado de célibe le parecía delicioso; pero que me hacía la corte ¡por que encontraba inmenso placer conversando conmigo. ¡Era

su extraña manifestación una extratagema de que se valía para impresionarme? No lo sé; lo que puedo asegurar es que, sin estar enamorada de él, me agradaba mucho verle y oírle, y que leí con interés algunas cartas suyas en las que las frases apasionadas alternaban con la nota humorística distintiva de su carácter. Hasta le permití un día que acercara á mi mano sus labios hallándonos los dos en una esquina de la terraza de la Tesorería general.

Por cierto, que en aquel instante la figura de papá apareció ante nosotros, produciéndonos el consiguiente espanto. Leí en sus ojos la intención de arrojarse sobre el caballito que estaba á mi lado, mudo é inmóvil y extrangularle. No hay duda de que si renunció á tal propósito fué por evitar un escándalo en el que su hija había de desempeñar el más importante papel. Cuando estuvimos solos no me dijo ni una palabra relativa al lamentable suceso. Las que me dirigió acerca de otras cosas salían de su boca con grandísima dificultad. Agobiábase toda la vergüenza que yo hubiera podido sentir á no tener, como tenía, la conciencia tranquila; por que juro á ustedes que el atevimiento de mi adorador y mi tolerancia, no alteraron el movimiento acompasado de mi corazón ni la calma de mi espíritu.

Ante el sufrimiento y el bochorno del pobre viejo que, durante muchos días, y como de costumbre, ocupó moralmente mi lugar, acabé por considerar grave mi falta y arrepentirme de ella; y decidí poner término á la primera novela de mi juventud apenas escritas las primeras páginas que he dado á conocer. La dicha de mi manifiesto papá valía más para mí que todos los encantos que pudiera tener la conversación del joven y alto funcionario de la Prefectura.

En aquellos días, mi tía Adela, una señora dotada de gran sentido práctico y que ejercía alguna influencia sobre mi papá como á su cargo la tarea de convencer á este de que debía casarme y comenzó por echarle en cara su egoísmo. Como frecuentábamos muy poco las reuniones después de lo ocurrido en la terraza de la Tesorería general, mi tía consiguió fácilmente que fuéramos algunas noches á su casa, en la que encontré bastantes pretendientes antiguos y nuevos, los cuales vieron precisados á sufrir las inconveniencias, las humillaciones de que les hacía víctimas el autor de mis días que buscaba y aprovechaba las ocasiones mas apropiadas para ponerlos en ridículo. Abusando de la situación en que respecto de ellos estaba colocado, utilizando el prestigio que le daba su edad y la innegable superioridad de su talento y su experiencia, desconcertaba á mis oradores y les hacía aparecer ante mis ojos como hombres indignos de poseer mi corazón. Así fué ahuyentándolos á todos... Después de cada triunfo solía sentir remordimientos que se traducían en preguntas por el estilo de la siguiente:

—¿Te hace sufrir la desaparición de ese insoportable candidato á marido?

Yo le respondía que no, segura del inmenso júbilo que mi respuesta habia de causarle, y segura también de que si le hubiese contestado: «Sí, me apena bastante no verle» hubiera sido capaz de lanzar sobre mí una maldición. Mi buena tía comprendió que su intervención en el asunto de mi matrimonio, resultaría completamente inútil.

El único de mis rendidos galanteadores á quien

446 EL COCINERO DE SU MAJESTAD

BIBLIOTECA DEL HERALDO 351

450 EL COCINERO DE SU MAJESTAD

BIBLIOTECA DEL HERALDO 447

—¡Ah! exclamó el cocinero.—¡Un paje!...
—Sí, un paje que se ha comido las pechugas que habían quedado en los platos de la reina y del padre Aliaga.

—El padre Aliaga está perfectamente bueno—exclamó con alegría el cocinero mayor.

—¿Qué está bueno el padre Aliaga?

—¡Si acabo de hablar con él!

—¡Y la reina?... Yo no me he atrevido á preguntar... no me he atrevido á hablar... pero el alcázar está tranquilo... ¡Oh! ¡Si hubiese querido Dios que el golpe se hubiese frustrado!

—¡Si, sí, Dios lo habrá querido—exclamó el cocinero.—¡Porque Dios no querrá que nos ahorque inocentes!

La horca era el pensamiento fijo de Montaña.

—¿Que nos ahorquen! ¡No! ¡No puede sor! Se ha perdido el rastro.

—¿Que se ha perdido el rastro, y tenéis ahí en esa escudilla los restos envenenados de la perdiz!

—Tenéis razón, tenéis razón, Montaña—dijo el bufón—pero esto desaparecerá, desaparecerá, yo os lo juro.

—Y yendo á un negro fogón que le servía

Y aquella palabra loco retumbó fatídica en las cocinas, repetida por todos.

Entre tanto Montaña decía asíéndose al brazo del bufón:

—Vamos á donde vos queráis—le dijo—afortunadamente, entre tanta desgracia, la vianda del rey está lista, no falta nada y... no me despedirán... tendrán lástima de mí...

—¡Infeliz!—murmuró enteramente desarmado el tío Manolillo.

Y entrambos en silencio se encaminaron á la salida del alcázar.

décima parte de lo que me han robado!—exclamó Montaña con desesperación.

Y no habíó una palabra más hasta llegar á las cocinas.

Ni allí habló otras palabras que las referentes al servicio.

Lo miró todo, lo inspeccionó todo, dió órdenes, y todos le escucharon con un silencio terrible, con un silencio de espanto; porque á pesar de que el desdichado no decía una palabra de su desgracia, ni nadie se atrevía á recordársela, su rostro estaba espantoso.

Se pintaba en él, no sólo una desesperación profunda, sino el principio de una insensatez horrible.

Sus miradas vagaban inciertas sobre los objetos; sus mejillas habían como enflaquecido, sus cabellos como blanqueados, habíase afilado su nariz, temblaba de tiempo en tiempo el mezuino, y repetía una misma orden é iba de acá para allá, volviendo siempre á un mismo punto.

Hasta su voz se habia alterado.

Cuando salió, el oficial mayor dijo en medio del silencio general:

¡Pobre señor Francisco! ¡Está loco!

para condimentar su pobre comida, el tío Manolillo hizo fuego, y puso sobre él la escudilla de madera con los restos de la perdiz.

—¿Y no queda más señal que esa?—dijo el cocinero viendo arder con ansiedad la escudilla.

—No... el veneno solo queda ahí... y en las entrañas del paje muerto... Pero según he oído, se han llevado el paje á la parroquia sin que nadie sospeche; cuando le hayan enterrado...

—¡Oh, Dios mío! ¡Dios mío! ¡Pero mi mujer! ¡Mi hija!

—¡Aun amais á vuestra mujer?...

—No la amo... no... pero siento una horrible sed de venganza... la miserable... la desagradecida... yo que la habia sacado de la miseria... y luego el hijo que lleva en el seno...

—¿Cómo? ¿No es hija mía Inés?

—Vuestra primera mujer os engañó, como os ha engañado la segunda.

—¡Dios mío! ¡Dios mío!

—De modo que debéis alegraros de que se os haya escapado.

—¡Pero se ha escapado robándome!...

mi padre lo logró ahuyentar, fué el capitán Darty. No era un hombre de privilegiada inteligencia, pero su buen criterio, su carácter afable, su modestia extremada y su arrogantisima figura le ponían á cubierto de los peligros en que se habían estrellado los demás. Todos los medios que papá empleó para vencerle, diéronle mal resultado. Ante el temor de sufrir él una derrota, comenzó á mostrarse más taciturno cada día. Cuando el coronel del regimiento le visitó y le hizo solemnemente la petición oficial de mi mano, á mi pobre papá hubiera podido ahogársele con un cabello. Aplazó la respuesta hasta después de consultarme, y nervioso, desasosegado, con voz

—Amarle verdaderamente... creo que no— contesté... pero no me disgustaría ser su esposa.

—Entonces... no amándole verdaderamente, no sufrirías mucho renunciando á casarte.

—No sufriría— exclamé sonriendo— Pero es esa razón suficiente para rechazar sus pretensiones.

—Mi padre se quedó perplejo, y al cabo de algunos segundos dijo como dominado por súbita y

—Escucha: tienes absoluta confianza en mí, ¿no es verdad? Pues bien: no te cases... Es un buen mozo y temo que la gente te censure fundándose en que la belleza varonil del capitán es lo único que has tenido en cuenta para preferirle. Esta explicación de tu enlace sería vergonzosa.

Tal argumento podía ser rebatido con muy poco trabajo, pero la afinidad entre los sentimientos de mi padre y los míos, me obligó á reflexionar. Tiene razón—pensé—puededecir el mundo que he comprado con mi dote un marido de arrogante figura. Y el capitán Darty fué rechazado. ¡Qué alegría tan loca la que reinó en nuestra casa, desde el momento en que di á conocer mi resolución!

El pobre Luis Lenoret fué mi última esperanza matrimonial. Papá le quería mucho: Luis y yo nos conocíamos desde la época de la infancia, y al encontrarnos después de una separación de algunos años que no entibió nuestro mútuo afecto, ambos experimentamos grandísima satisfacción. Era un joven de excelentes cualidades y poseedor de un capitalito que le permitía ejercer por mera distracción el cargo de ingeniero agrónomo. Casi todas las noches venía á casa á jugar con papá y conmigo una partida de tresillo. Llegó á sernos necesar-a su presencia.

Pazado algun tiempo me declaró su amor en una carta admirable por la humildad con que solicitaba mi cariño y por la hermosa sencillez con que expresaba el suyo. «Mi padre—pensé—se ha

acostumbrado á verle y estoy seguro de que no le consideraba capaz de hacerlo». Busqué al momento á papá y le di cuenta de lo que ocurría. Después de mostrarse sorprendido, empezó por manifestarme que esposos como Lancret los encontraría yó á docenas todos los días y á todas horas; le llamó atrevido y loco y me dijo que no debía tomar en serio su declaración.

Pero no me aconsejó que le despidiera, sin duda porque leparecía muy difícil renunciar á las bartidas de tresillo que casi todas las noches jugabamos en las que Lancret era irremplazable. Hízose el desentendido tolerando así tácitamente que siguiera cortejándome. Esta situación duró algunas semanas al cabo de las cuales el muchacho comisionó á mi tía para obtener una respuesta categórica. Mi padre contestó á la embajadora.

Para resolver necesito hablar seriamente con la pequeña.

Y aquí lo que hablamos:

—Oye Laura... tu pobre madre, desgraciadamente para los dos, no está aquí y no puede aconsejarte... ¿Si viviera, seguro estoy de que te diría lo que yo voy á decirte: que una muchacha de tanto talento como tú no debe casarse con un hombre que está y estará siempre al nivel de las medianías. Créeme hija, de mi alma; Lancret es un buen jugador de tresillo, pero no es el marido que mereces.

—De modo=replicó—¿qué hay que decirle que se vaya?

—Verás... no es preciso llegar á ese extremo. Lo más oportuno sería darle á entender que, por ahora, no te agrada lo suficiente para unirte á él con lazos indisolubles, pero que algún día es posible—nada más que posible—que te decidas algún día... En fin, una leve esperanza, de esas cuya realización depende de circunstancias no previstas....

Papá ha logrado lo que deseaba. Luis Lancret sigue siendo nuestro asiduo acompañante en las partidas de tresillo y su constancia es una prueba de amor que yo aprecio en lo que vale. Pero, decididamente, no me casaré con él. Me he acostumbrado á la idea de que mi egoísta papá sea á la vez, mi único marido y mi único hijo... ¡Si al menos tuviera la seguridad de conservar á mi lado durante toda mi vida á este adorable viejo niño.

MARCEL PREVOST.

(Prohibida la reproducción.)

¡Ah! de lo Weyler tome nota *El Liberal* *Palmasano.*

FILEMÓN

El mejor preparado para el estómago, es el *Elixir á la Inglucina Giol.*
Véase el anuncio en la 4.ª página.

Práctica de familia

A *El Liberal* de anoche dá gusto leerlo, apurada debió de andar la redacción del colega para preparar un número tan flamante y tan hermoso como el que sirvió anoche á sus lectores, con trascibir íntegra una escena de familia que presenciamos queda hecho el resumen de la prosa fusionista y comentado lo comentable.

D. Nemesio acababa de cenar opíparamente y para *hacer sueño* llamó en su ayuda al diario fusionista.

—Antonia han traído el organo—preguntó á su cara mitad.

—Si aquí lo tienes leelo fuerte que me gusta mucho oír lo que escriben en *La Peña*.

—Atiende pues, primer artículo copiado de *El Diario de Barcelona* no te lo leo porque se te abriría el apetito y tu y yo tendríamos ganas de comer turron.

—Si; haces bien este artículo dirá lo de siempre que Cánovas es un tonto, Weyler un papanatas y los demás Ministros unos pobres diablos merecedores del mayor suplicio.

—Estas en lo cierto, el *Liberal* hablando por boca de ganso nos dice que es preciso cambie el actual estado de cosas y para ello no vé mas solución que la de siempre pedir amparo á Sagasta para que salve el porvenir de la Patria comprometido por el actual Gobierno.

Sólo que Sagasta dirá, bien estoy en mi casa exento de responsabilidades y al que no le guste que se amuele, que demasiado conozco de que pie cojea Aguilera y lo que vale un Maura en Ultramar.

—De modo que tu crees que no seré por ahora figurante de la política, ¿te parece á ti que he de contentarme con tener categoría de esposa de un empleado supernumerario sin sueldo?

—Hija mía, las cosas hay que tomarlas como vienen y vienen de tal modo que hay conservadores para rato.

—¡Maldita suerte!

Pausa de unos minutos, D. Nemesio sigue ojeando el periódico y D.ª Antonia se seca los ojos con la punta del delantal.

—«Opiniones importantes» — dice D. Nemesio.

—¿Que opinas tú?— pregunta D.ª Antonia.

—Yo nada, es Troyano que nos toma el pelo en el *Nuevo Mundo*.

—¿Y el *Liberal* que hace?

—Copia lo de Troyano y nos toma el pelo á nosotros, pero salva su responsabilidad escribiendo debajo del artículo de Troyano estas palabrejas «Dos crímenes».

—Así se comprende, anda sigue y no leas esto. ¿Que hay mas abajo?

Un artículo de Taboada y luego largos párrafos dedicados al gran partido.

—Claro, al fusionista.

—Pues te equivocas, el gran partido es el conservador, segun confesión propia de el *Liberal*.

—En esas estamos, pues entonces desde mañana te haces conservador.

—Así lo haré, hija mía. En este artículo el *Liberal* se ocupa de la *Unión Republicana* no le van á dar mal corrido á el *Liberal* los republicanos, te aseguro que podrá leerse mañana el número de este diario ¡Pobre *Liberal*! en malos trotes te metes para salir con bien.

—Duro, ya me carga un partido que hace dos años que nos cuenta las agonías del Gobierno, y el Gobierno cada día más rollizo y más bueno.

—Después de este artículo hay una carta de Manacor cuatro telegramas del activo Perez y una advertencia muy significativa.

—¿Que dice?

—Por haberse empastelado una de las páginas en el momento de casarlas, nos obliga á re-partir nuestro número de hoy con gran retraso.

—Mira que los fusionistas hasta en lo de casarías han de tener mala pata. Mira Nemesio ya came voy cansando de el *Liberal*, ¿no trae ningún chascarrill?

—Si en la última columna. Los cuadros Mesquida no es chascarrillo pero es un jeroglífico sin solución, y no leo más porque se me acabó la paciencia y me entró el sueño.

—Me alegro ¡Dichoso *Liberal* bendito seas?

—D. Nemesio se dirige á su alcoba y D.ª Antonia entrega el periódico á la domestica para que envuelva la carne mañana al ir á la compra.

Desde Muro

Sr. Director del HERALDO DE BALEARES.

Querido Director:

Con sumo pesar me veo obligado á ocuparme en esta correspondencia, de hechos que con público contentamiento hacia tiempo no se desarrollaban en esta población y los cuales siempre dicen muy poco en favor de quien los comete.

A causa de ciertas rencillas entre varios vecinos de esta villa y uno que lo es de Buger, el domingo último promovióse una reyerta en la taberna de Rafael Ramis, de la cual resultó uno de los contrincantes con varias heridas producidas con un cuchillo, uno que le partió la nariz y el labio superior, otra que empezó en el labio inferior hasta la barba, y otra desde el carrillo hasta la oreja partiéndosela, sin contar otras que aunque insignificantes presenta en la cabeza.

Inmediatamente de haber tenido lugar el hecho de referencia, se avisó al Sr. Juez municipal, que dió comienzo á la instrucción de las primeras diligencias ordenando como primera providencia la detención de los agresores, aunque con general extrañeza fuese poco tiempo después uno de ellos puesto en libertad.

El asunto, como digo, ha dado lugar á públicos comentarios que me abstengo de reproducir ya que estando el sumario en manos de persona competentísima, no cabe duda que la cuestión quedará ventilado dentro los límites que marca y exige la ley.

Hasta otra Sr. Director queda siempre á sus órdenes afectísimo y s. s.

El Corresponsal.

8 de Marzo de 1897.

Desde Sóller

Sr. Director del «Heraldo»

Muy Sr. mio y de mi mayor aprecio: Tengo el gusto de participarle los grandes preparativos que veo se hacen para las ferias y fiestas de la Victoria que de costumbre se celebran en esta población todos los años, y cuyo proyecto es como sigue.

Esta noche se ha reunido la junta que estaba convocada para las ocho y media de esta noche con objeto de dar principio á los trabajos de dichas ferias y fiestas de la Victoria, el acuerdo dice así:

Acordado formar proyecto de Exposición, para este objeto nombró una Comisión organizadora compuesta por los Sres. D. Antonio Martínez Cánaves, D. Juan Morell y D. Pedro Antonio Colom.

Cabalgata histórica para después de verificado el simulacro del puerto, nombróse para este

Edicion de la tarde

PALMA 10 DE MARZO DE 1897

Los que regresan

El cabo Quintanilla.—El Batallón.—El general Weyler.—El teniente coronel Perol.—El Imparcial.

En el vapor «Lulio» momentos antes de levar anclas se me acercó un cabo que ostentaba sobre la guayabera tres cruces rojas.

Este bravo muchacho que regresa inútil á consecuencia de un balazo que le atravesó el brazo izquierdo y el cuerpo saliéndole por la espalda, marchó con el provisional al frente de la banda de cornetas.

Cayó herido en las inmediaciones del poblado de Alquizar custodiando un convoy el 10 de Octubre.

Luis Quintanilla Alonso, fué á la guerra voluntario.

A trabajado en la trocha, se batió el día de la muerte de Zayas, y en otra multitud de encuentros.

No es mallorquín. Nació en Galicia. Tiene á la roqueta mucho cariño y en la isla piensa establecerse y casarse con quien le robó el corazón.

Quintanilla visitará la redacción del HERAL-

DO y contará á ustedes lo mucho que ha visto y que yo no puedo consignar en estas cuartillas porque se prepara la salida del correo.

Elogia al general Weyler del que dice esta muy contento el Ejército según afirma.

—Lástima—añade—que la política le ponga trabas.

Si se hubieran cumplido sus primeros bandos no habria ya manbises.

Al teniente coronel Perol le pone en las nubes. Es un valiente que pelea como ninguno.

La compañía más castigada hasta hoy del Provisional por las enfermedades ha sido la Séptima. La del simpático Ramis que sé por conducto de Quintanilla se encuentra ya bien como todos los oficiales.

Paco Mateu continúa de Jefe de línea.

El Batallón dividido en dos columnas opera en la zona de la Habana.

A mas de Quintanilla regresan los soldados Juan Rosselló herido en campaña Gabriel Segura, Jaime Veñy, Jaime Amorós, Andrés Puigcerver y José Gelabert.

Todos menos Quintanilla visten traje de americano, camisa de lana, botas blancas y boina, regalo del *Imparcial*.

Por cuenta de tan popular diario se entregó á cada enfermo 25 pesetas y 50 á los heridos.

exclamó en una de sus acostumbradas salidas de tono el cocinero mayor.

—¡Bah! Consoláos; ya tendreis algún dinero empleado por ahí.

—No tengo ni un solo maravedí... había pensado retirarme.

—Según me han dicho, ha quedado un cofre muy pesado, que se encontró en vuestro aposento, que los ladrones no pudieron abrir, porque es de hierro, y que no se atrevieron á llevarse por su tamaño, en poder del mayordomo mayor.

—En todo tiene suerte ese mancebo... mi sobrino postizo!—exclamó con una rabia angustiosa el cocinero mayor—me roban á mí, encuentran su dinero en mi aposento cuando me roban y no pueden robarle á él. ¡Dios mío, Dios mío! Me quedo solo en el mundo y pobre y viejo.

—En primer lugar, don Juan Téllez Girón, nuestro sobrino postizo, os debe todo lo que es. Vos habeis sido la causa de las casualidades que le han hecho esposo de doña Clara Soldevilla y favorito de la reina, y qué sé yo qué mas cosas... pero ya se ha quemado la escudilla con lo que contenía, ya no queda rastro por aquí del veneno... el alcá-

zar se me cae encima; salgamos... salgamos de aquí Montño.

—Llueve que es una maldición. Llovía cuando llegó á Madrid mi sobrino... quiero decir, don Juan Girón; y yo tengo para mí que mientras llueva no cesarán las desdichas.

—Ya veremos dónde nos metemos. Arregláos los cabellos y el vestido, que los tenéis desordenados, ponéos la capa y el sombrero y vamos.

Púsose el bufón una caperuza, envolvióse en una capilla, salió de su aposento con Montño, y cerró la puerta con llave, murmurando:

—Abí te quedas, terrible secreto; tu, aposento miserable del bufón, no hablarás como tampoco hablará la tumba del paje. Vamos, Montño, vamos, ¿pero á dónde váis?

—A las cocinas. ¿Queréis que cuando me veo arruinado abandone el único recurso que me queda?

—¡Dios ayude al bolsillo de su majestad!

—Otros diez años de cocinero, solo, triste, viejo!... ¡Otros diez años para reunir la

CAPITULO LIII

En que se deja ver claro el bufón del rey.

El tío Manolillo había aceptado la situación.

Había comprendido que para dominar los sucesos necesitaba dominarse á sí mismo, y se había dominado.

Para dominarse había hecho el siguiente resocinio:

—Según todas las apariencias, el plan de los asesinos ha fracasado; la reina ha comido

Pálido, contraído, yerto, con la boca dilatada, los ojos fijos, desencajados, espantosos, los brazos extendidos, crispados los dedos, erizados los cabellos, temblando todo, estaba horrible por el terror que sentía; detrás de aquella perdz verde veía un cadáver... el cadáver de la reina, y detrás del cadáver de la reina los dos palos escuetos y rojos de la horca.

—¡Infame Cosme Aldaba!—exclamaba con un acento indefinible.—¡Infame Cosme Aldaba!... ¡El ha sido!... ¡Yo no!... ¡Yo no!... ¡No he parecido por las cocinas en dos días!

—¡Pero habeis sido ciego... miserablemente ciego!...—exclamó con acento de desprecio y de cólera el bufón—habeis sido ciego, y por vuestra ceguera es infame Guzmán ha podido volver loca á vuestra esposa... ha podido hacerla un instrumento de muerte... y todo por vos... por haber sido tonto.

—¡Oh, Dios mío! Pero su majestad...

—Esa perdz se ha servido en el almuerzo de la reina—dijo el bufón.

—¿Pero ese difunto... ese difunto de que hablábais?...—dijo Montño, levantándose.

—Ha sido un paje.

objeto formar la Comisión organizadora a los Sres. D. José Canals, D. Vicente Garcés y don Guillermo Valls.
Batalla de flores, nombróse Comisión organizadora para este objeto a los Sres. D. Bartolomé Colom, D. Juan Marqués y a D. Miguel Cauzá Coll.
Concurso de Bandas y Danzas, nombróse Comisión alojamientos para este objeto y demás que pudiera presentarse a los Sres. D. Miguel Rebas, D. Juan Vidal y D. Lucas Morell.
De V. affmo. y S. S. Q. B. S. M.
El corresponsal.

9 Marzo de 1897.

Pluma de mérito

El emperador de Abisinia, Menelick, ha regalado al ingeniero suizo Ilg la pluma con la cual firmó el tratado de paz entre Italia y Abisinia, como recuerdo y en recompensa de los esfuerzos que hizo M. Ilg para realizar una inteligencia entre ambos pueblos.
M. Ilg ha escrito desde Djibouti una carta a sus padres con esta pluma histórica, después de lo cual este pacífico instrumento ya no será utilizado, conservándose como un recuerdo de valor.

Comisión Provincial

Anoche se reunió la Comisión provincial bajo la presidencia de D. José Alcover.
Asistieron todos los Sres. vocales.
Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fue aprobada por unanimidad.
Se acordó que con cargo al crédito correspondiente del presupuesto del Hospital sea satisfecha a D. Pedro Borrás la cantidad de 1.600 pesetas a cuenta de su contrata para la construcción de un depósito de agua subterránea.
Acordóse autorizar a Juan Poci y a Margarita Cerdá consorte; vecinos de Montuiri para que puedan prohiar al Expósito Miguel Poci.
Fue trasladado al Arquitecto de provincia una comunicación del Alcalde de Calviá en la cual manifestaba que se ha dado principio a la reparación del camino vecinal de Palma y puntos denominados Cuesta de Son Pillo y Cuesta de Montfres, con el fin de aplicar en la misma la subvención de las 300 pesetas concedidas por la Diputación.
Al propio tiempo se acordó que el Sr. Arquitecto ordenara que dichas obras fueran inspeccionadas por el auxiliar a sus órdenes encargado de este servicio.
Idéntica comunicación que la anterior remitió el alcalde de Campos para notificar que para invertir las 300 pesetas de subvención se habían comenzado las obras de reparación de los caminos vecinales.
Tomóse el mismo acuerdo que el anterior.
Fueron aprobadas varias cuentas por servicios provinciales.
Igualmente se aprobaron las cuentas que presentó el administrador de la cárcel de la Audiencia.
Como no había más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

SERMONES DE CUARESMA

En la Catedral

Difícil tema el explicado esta mañana por el canónigo Sr. Tous.
Habla de la verdad de los milagros y combatió rudamente a los materialistas que los niegan.
Hizo un paralelo entre el arrobamiento y el hipnotismo. Explicó lo diferente que es una cosa de la otra.
Condena a los que pretenden por la ley del innotismo negar la existencia de los milagros.
El Sr. Tous estuvo feliz durante toda la oración.
El discurso sagrado resultó muy agradable.

Noticias militares

Se ha dispuesto que en vista de lo solicitado y que el gasto calculado ascenderá 1,380 se proceda a la adquisición por subasta de la colocación de un toldo en el cuartel de caballería de Palacio de esta plaza.
Se ha denegado a D. Mariano Rivera Blanco la solicitud que tenía presentada en el ministerio de la guerra en la cual pedía autorización para ingresar en el regimiento Infantería Regional de Baleares número 1.
Se ha concedido la cruz de plata del Mérito militar con distintivo blanco y pensión de 250 pesetas mensuales mientras permanezcan en el servicio a los soldados del Regional de Baleares número 1, Juan Quetglar Planas y Antonio Soler Magraner.

Junta municipal

A las doce de esta mañana se ha reunido en la sala capitular del Ayuntamiento, presidida por el señor Sbert la junta municipal de asociados para aprobar los presupuestos del próximo año económico.
Asistieron como vocales los Sres. Covas, Zafreza, Sureda, Cañellas, Guasp, Matas, Perez, Riera, Iglesias, Clar, Palou, Borrás, Pizá, Aguiló

Losada, Vaquer, Bauzá, Sureda, Planas, Deyá, Fuster Flores, Moll, Casanovas, Marroig, Salom Esbarrnach, Esteva, Carbonell, Gual, Pifa, Fuster, (D. N.) Binimelis, Mulet Gual, Pifa (D. J.) Vaquer, Mayol, Salom Rubi, Terrasa Soler.
Después de comenzada la sesión se promovió un incidente entre los Sres. Mayol y Losada que cortó a tiempo el Sr. Sbert.
Se leyó el dictamen particular que suscriben algunos vocales de la junta municipal.
Leyéronse las proposiciones completarias presentadas a los presupuestos.

Promovióse viva discusión entre el Sr. Mayol y el Sr. Losada, por entender el primero que el dictamen aprobado por el Ayuntamiento y que suscribía el Sr. Pifa es antilegal por pedirse el él se aumente el sueldo a dos empleados de Secretaría y de los cuales uno de ellos es hijo del Sr. Pifa.
En apoyo de su tesis invocaba el Sr. Mayol la Ley Municipal en su artículo 106 y después de discusión interminable y reservándose el Sr. Mayol el derecho de interponer recurso de alzada se aprueba por unanimidad, la totalidad de los presupuestos que han de regir en el año económico 1897-98.

El articulado de los presupuestos pasa sin discusiones de importancia, el secretario lee de prisa los conceptos: apenas el público dispensa su atención a lo que se esta leyendo y de tanto en cuanto las votaciones nos sacan de la monotonía en que estamos.
Cuando se hace precisa la votación las emiendas son desechadas por treinta votos contra siete.

Facultado el Sr. Sbert, por la junta de asociados se nombra la comisión encargada de revisar las cuentas y de redactar el dictamen, siendo designados para componerla los Sres. Losada, Binimelis, Mulet, Esteva y Mayol.
Y se suspende la sesión para continuarla el lunes después de la ordinaria.
Eran las dos de la tarde.

BIBLIOGRAFÍA

La iberiada, poema en prosa, original de don Manuel Lorenzo D' Ayot director de la Reforma literaria» canto V. — Sevilla.

Crear es sentir, ha dicho no se quién, y para crear dulces y bellas armonías, y para cantar estrofas de sublime prosa y para beber el nectar y ambrosia de los Dioses, es preciso tener una mente soñadora, alma de artista y sentir que la inspiración sacra del poeta besa la frente y entre ideales dulzuras infinitas, dá vida a lo creado que es siempre obra del genio.

Mucho se ha escrito de Sevilla, la hermosa sultana que adormilada entre el arrullo de naranjos y limoneros nos atrae y fascina por sus mujeres, su sol, su alegría, sus cantos, sus tipos populares, sus héroes y sus mártires; mucho se ha dicho en coplas y cantares del país de la belleza, parece imposible que se puede escribir una página mas y solo la realidad me convence después de haber leído el tomo I de *La Iberiada* y su canto dedicado a Sevilla.

D. Manuel Lorenzo D' Ayot ha escrito un poema lleno de bellezas incomparables.
Al leer sus páginas nos parece sentimos nuestra alma vivificada por el sol de Andalucía, el capítulo *El Guadalquivir* trae hasta nosotros sus irrisadas aguas, sus frescas brisas, su mansa corriente *Velazquez* y *Murillo* nos recuerda lo que vale el genio; *La Giralda* nos hace estremecer y al leer su descripción magestuosa llegamos al delirio, al vértigo; *Béquer* nos recuerda el poeta todo sentimiento, el dolor personificado, el dolor bello; y así sucesivamente en todos los capítulos en que el autor habla de Sevilla vemos una nota alegre, un chispazo de color de fuego y se abraza la mente y el alma sueña y no sabemos distinguir la realidad del ideal forjado por loca fantasía.

¿Que mas hemos de decir del poema del escrito castizo, del genial poeta D. Manuel Lorenzo D' Ayot?
Nada más después de leer sus páginas porque cada línea es una rafaga luminosa del genio.—B.

MARÍTIMAS

A las seis de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente del de Mahón el vapor «Ciudad de Mahón», con el correo, variada carga y 21 pasajeros.

Poco después lo ha efectuado el vapor «Unión» procedente de Alicante é Ibiza con la correspondencia, 9 pasajeros y carga general.

A las nueve lo ha efectuado el vapor «Lulio» procedente de Valencia é Ibiza, con el correo, 15 pasajeros del primero de dichos puntos, 2 del segundo y cargamento de efectos.

En el mismo vapor ha llegado a esta ciudad el Sr. Marqués del Palmer acompañado de su hijo D. Antonio.

A las diez ha fondeado en nuestro puerto procedente del de Barcelona el vapor correo Cataluña con la correspondencia, variada carga y 7 pasajeros.

El mismo vapor ha sido portador de 20 cabezas de ganado vacuno y 60 de lanar.

A las cuatro y media de ayer tarde fondeó en nuestro puerto procedente de Bilbao y Cartagena en un día de navegación el vapor de la compañía vasco andaluza «Cabo San Vicente»; de 1.200 toneladas, capitán T. Garrastaru con 31 tripulantes y cargamento general de tránsito.

Este mismo vapor trae un cargamento de rails consignado a la compañía de Ferrocarriles de Mallorca.

Quedan despachadas para hacerse a la mar las embarcaciones siguientes:

—Laud «Nueva Amistad», patrón J. Ribas con 5 tripulantes y algarobas para Mataró.
Polacra goleta «Nueva Teresa», capitán Palmer, con 8 tripulantes y efectos para Cartagena.
—Laud «San Joaquín» patrón R. Lopez, con 5 tripulantes y efectos para Santapola.
—A las doce de esta mañana ha salido de nuestro puerto para los de Ibiza y Valencia el vapor correo «Lulio» con la correspondencia variada carga y pasajeros para ambos puntos.

Información del HERALDO

Manacor. — Por la guardia civil de este puesto fue sorprendida una partida de juego a los prohibidos en un café de dicha villa habiéndose detenido 5 individuos vecinos de la misma juntamente con una baraja y la cantidad de 6'45 pesetas han sido puestos a disposición del Sr. Juez competente.

Santa Margarita. — Ha sido detenido y puesto ha disposición del Sr. Juez municipal de esta villa un sujeto vecino de la misma convicto y confeso de ser autor de un robo consistente en dos embutidos y la cantidad de 3 pesetas a un vecino de Santa María.

Sineu. — Han sido detenidos por la guardia civil dos sujetos vecinos de San Juan por los autores del hurto de alcahofas en el predio Es Rafal Nou de este término municipal; nan sido puestos ha disposición de la autoridad competente.

Ibiza. — San Juan. — La guardia civil de este puesto se ha ocupado de varias euchillas y armas prohibidas entregándolas al Sr. Juez competente.

Por la del puesto de Santa Eulalia y San Antonio tambien han sido recogidas a varios vecinos armas prohibidas por la ley y cuyos dueños carecían del correspondiente permiso.

PALMA

Esta mañana el capitán general Sr. Ahumada ha visitado a la Diputación provincial.

Ha estado largo rato conversando con los diputados.

Le ha acompañado a la Diputación un piquete de caballería al mando del oficial Sr. Pou.

— El día 12 del corriente en el Depósito de Guarda Costas de esta capital se venderán en pública subasta los aparejos velamen y demás efectos correspondientes a los faluchos apresados en aguas de Alcudia por los escampavias «Flecha» y «Ninfa».

El tipo máximo para la primera subasta es de 90 pesetas y el de segunda 58.

— Hemos recibido el «Boletín de la Sociedad Arqueológica Luliana», correspondiente al mes de Febrero del corriente año.

Don Juan Mir, Recaudador de Contribuciones de la primera zona del partido judicial de Palma (Baleares).

Hago saber: Qué terminado el día 27 de este mes el plazo de recaudación voluntaria de las Contribuciones Territorial é Industrial del actual tercer trimestre, y señalado por el Sr. Tesorero de Hacienda de esta Provincia un nuevo plazo de diez días en los cuales los señores contribuyentes pueden hacer efectivas sus cuotas sin recargo en esta oficina de Recaudación voluntaria calle de Arabi número 13. En su virtud, invita a los señores contribuyentes de esta capital y su término que en el indicado día 27 se encuentren en descubierta se presenten a esta oficina en los días del uno al 10 inclusive del próximo mes de Marzo y horas de la mañana a 2 de la tarde.

Igualmente se dirige y ruega a los de la capital que involuntariamente se la haya dejado de hacer el domicilio se presenten a esta oficina recaudatoria para hacerlo presente y se les verificará el cobro en su domicilio si así lo desean.

Todo lo cual se hace público para noticia de los señores Contribuyentes a quienes pueden interesar.

Palma 28 Febrero de 1897.—Juan Mir.

SERVICIO TELEGRAFICO

De Manila

Varios encuentros

Madrid 10, 2'15 m.

Un cablegrama oficial que acaba de recibirse de Manila dá cuenta del curso de las operaciones en Cavite.

Dice el cablegrama que los rebeldes que defendían el poblado de Salitrán eran en número de mil quinientos.

Hoy el general Lachambre simulará el avance sobre Imuz por su flanco izquierdo.

El general con fuerza a sus órdenes se dirigirá a Zapote a fin de preparar el ataque por el flanco derecho.

El general Polavieja desde Paranaque ha enviado a Lachambre nueve compañías para favorecer la operación de la toma del poblado de Imus.

Este hecho de armas será uno de los más importantes realizados en la campaña del archipiélago filipino.

Agitación carlista

Madrid 10, 9'30 m.

El gobernador de Zaragoza ha conferencia-

do por telégrafo con el Ministro de la Gobernación participándole que la partida pernoctó la pasada noche en Masia, del término de Ginebrosa.

La benemérita está apostada en los límites de Masia a fin de cercar la patria y acorralarla obligándola a la disolución ó a la fuga.

El Gobernador de acuerdo con el Capitán general ha enviado fuerzas de infantería a algunos pueblos con objeto de sofocar cualquier intontona y matar la rebelión en sus raíces.

Las disposiciones acertadas del Gobernador civil, es muy posible den por resultado la detención de los agitadores.

(Segundo del anterior)

Madrid 10, 11,30 m.

Dadas las actuales circunstancias, en que cualquier movimiento político, por pequeño que sea, ha de revestir gravedad suma, no es de extrañar que los últimos sucesos referentes al levantamiento carlista, sean aún el plato del día.

En todos los círculos políticos no se habla de otra cosa, censurando al partido si que tiene en ellos alguna intervención.

Los diputados carlistas niegan terminantemente y con gran energía que se le achaque ninguna culpa.

Uno de los diputados más caracteizados dijo ayer una discusión «que no podía pedírsele responsabilidades al partido porque una cuadrilla de bandoleros cometiera desmanes al grito de ¡Viva D. Carlos! como hubiera podido hacerlos al grito de ¡Viva la República! sin que por eso fueron los republicanos culpables de un hecho en que no tuviera ninguna intervención.»

Noticias de Hong-Kong

Madrid 10, 9'30 m.

Desde Hong-Kong se reciben despachos que acusan noticias contradictorias de Manila.

Dicen los cablegramas que el general Polavieja ha pedido al Gobierno veinte batallones de refuerzos.

Se asegura que el Gobierno ha contestado al general con evasivas presentándole dificultades para el envío de refuerzos.

Polavieja segun las noticias ultimamente recibidas de Hong-Kong cree que la guerra durará mas tiempo de lo fijado por las dificultades de las lluvias antes de atacar a Cavite.

Estas noticias deben ser acogidas con reserva por tener los rebeldes en Hong-Kong el centro de laborantismo.

Polavieja enfermo

Madrid 10, 10 m.

El cable con Hong Kong funciona con gran actividad para transmitir noticias.

Dicese en los últimos despachos que el General Polavieja esta enfermo de un ingerto en el hígado.

Añaden los despachos que las dolencias del General se han agravado estos días a causa de los disgustos que le ha producido los despachos del Gobierno negándole elementos.

Se habla de que regresará a la Península en breve plazo breve el General.

Estos despachos son comentadísimos en los círculos políticos y en los centros oficiales.

El Gobierno niega que Polavieja este disgustado.

LOTERIA

Madrid 10, 11'30 m.

En el sorteo de hoy han salido premiados los números siguientes:

3.277 despachado en Castellon, 5.772 en Madrid, 7.349 en Santiago, 797 en Tarrasa, 519 en Barcelona, 399 en Madrid, 6.661 en Zaragoza, 7.650 en Barcelona, 3.487 en Valladolid, 8.119 en Málaga, 3.132 en Granada, 9.464 en Salamanca, 88 en Madrid y 93 en Madrid.

Telefonemas de Sóller

El vapor «Isleño».—Estado del tiempo

Sóller 9, 4 n.

A las diez de esta mañana ha salido con rumbo a Cette y Marsella el vapor «Isleño», llevándose regular número de pasajeros y variada carga.

El cielo hállase encapotado, siendo bueno el estado del mar.

El corresponsal.



Ferrocarriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que regresen el día de Octubre.
 De Palma a Manacor y Lapuebla, a las 7'55 mañana, 2 y 5 tarde.
 De Palma a Inca, a las 1'15 tarde.
 De Manacor a Palma, a las 6'45, 11'30 mañana y 5'30 tarde.
 De Lapuebla a Palma, a las 7'12, 11'45 mañana y 5'45 tarde.
 De Inca a Palma, a las 6'40 mañana.
 De Manacor a Lapuebla, a las 5'30 tarde.
 De Lapuebla a Manacor, a las 5'45 tarde.
 Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.



VAPORES CORREOS

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via S6-ller).
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudía).
 Jueves ninguna.
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudía).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudía).
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudía).
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
 Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Domingos ninguna.
 Servicio directo entre Mallorca y Menorca
 De Palma para Mahón, los sábados a las cinco de la tarde.
 De Mahón para Palma, los martes a las cinco de la tarde.

Ferías de Mallorca
 Abril: Domingo 26, Santa María. Mayo: Domingo 3, Sineu (Fira de Maig), Jueves 7, Inca (Dijous bé). Domingo 10, Sóller y Felanitx. Domingo 17, Sancellas. Domingo 30, Manacor y Binisalem. Julio: Lunes 20, Felanitx. Sábado 25, Manacor. Agosto: Domingo 16, Sineu. Viernes 28, Felanitx. Septiembre: Domingo 20, Manacor. Domingo 27, Felanitx. Martes 29, Lluchmayor. Miércoles 30, Lluchmayor, firé. Octubre: Domingo 4, 11 y 18, Lluchmayor. Domingo 25, Inca y Felanitx. Noviembre: Domingo 1.º y 8, Inca. Viernes 13, Lapuebla. Sábado 14, Alcudía. Domingo 15, Muro y Pollensa. Jueves 19, Inca (Dijous bé). Domingos 22 y 27, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifican todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior a los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

PUEBLOS	Puntos de parada	HORAS	
		Salida	Llegada
Andraig	Pelsaires 98	2 tarde	7 m.ª
S'Arrocó	Pelsaires 98	2 »	7 »
Capdellá	Santacilia	2 »	8 »
Calviá	Santacilia	2 »	8 »
Esporlas	P. del idem	2 »	9 »
Estaliments	P. del idem	2 »	9 »
Estalenchs	P. del idem	2 »	9 »
Banyalbufar	P. del idem	2 »	9 »
Puigpanyent	P. del idem	2 »	9 »
Valldemosa	S. Miguel 84	2 »	8 »
Deyá	S. Miguel 84	2 »	8 »
Sóller	S. Miguel 80	2 »	8 »
Bunyola	S. Miguel 80	2 »	8 »
Lluchmayor	Bauló 6	2 »	8'30
Santanyi	Bauló 6	2 »	8'30
Campos	Bauló 6	2 »	8'30
Sancellas	P. de S. At.º	2 »	8'30
Santa Eugenia	P. de S. At.º	2 »	8'30
Felanix	Mercadal 13	2 »	6 m.ª
Algaida	Mercadal 13	2 »	6 »
Montuiri	Mercadal 13	2 »	6 »
Porreras	Mercadal 13	2 »	6 »

Hojas del Calendario

MARZO
 Creciente el 11
 Plenilunio el 18
 Sale el sol a las 6 horas 20 minutos
 Pónese a las 6 horas 2 minutos de la tarde

HOY
10
 1752.—Se comete un fratricidio horrible.

MARZO
 Creciente el 11
 Plenilunio el 18
 Sale el sol a las 6 horas 18 minutos
 Pónese a las 6 horas 3 minutos de la tarde

MAÑANA
11
 1711.—Alboroto en la plaza de la Cuartera por haberse puesto poco trigo a la venta.

MIERCOLES
 297 | San | 68
 Melitón y 39 compañeros mrs.

JUEVES
 296 | Ntra. | 69
 Señora de Guadalupe y s. Eulogio pbro. mr.

ANUNCIOS

Martinez y Planas

BANQUEROS Y COMERCIANTES

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.

Aséguenos de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía «Unión Comercial» de Londres.

San Juan 20 Palma de Mallorca.

Los VOMITOS, ACEDIAS, ARDORES, ERUPTOS, DOLORES, etc., desaparecen al siguiente día de usar

El Estómago Artificial!

o Polvos del Dr. Kuntz desbarriendo en breves días las DISPEPSIAS, GASTRALGIAS, etc.

Cada 750 pesetas, en las principales Farmacias y Droguerías. Va correo 8'50

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, y J. Sureda Literas calle de Brossa.

Bazar Palmesano

Cort 3 y 5 **DE LUIS RATIER** Cort 3 y 5

Gran surtido de toda clase de calzado a precios muy limitados.

Especialidad en calzado a medida

Elegancia y economía

Expendeduría de Tabacos

Existencia de toda clase de Timbres

Inmenso surtido de Tabaco Habano y Peninsular

Cort, 3 y 5

Cort, 3 y 5

Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes (viaje directo).
 El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.
 Saldrá el 30 de Marzo el vapor



M. PINILLOS

Saldrá el 15 de Abril el vapor **Cádiz**

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. También se admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tulpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos. Para más informes dirigirse a los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el **ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL**

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA U. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Diarrea, Hebras digestivas, Inapetencia, Vómitos, Extrínsecos, Vómitos abdominales, Sarcos del estómago, Bileas, Convulsiones difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las establecimientos médicos prefieren el ELIXIR GIOL, a cualquier otro preparado. Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pórcelto, 61: BARCELONA

La Industrial de Antonio Fábregas

Quint y Brossa

Bazar de muebles de lujo y económicos, sillerías de todas clases, tapicerías, damascos y alfombras.

PURIFIQUE Vd EL AIRE PAPEL DE ARMENIA

quemando los DESINFECTANTES

El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA. Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías. P.º MAYOR: BROSSA y 2.º — BARCELONA

SE ALQUILA

un segundo piso en la calle de la Piedad número 28; tiene agua á grifo, coladuría y muchas comodidades. Con dicho piso, ó por separado se alquila igualmente una azotea con pelomar. Informarán en el principal.



Gran fábrica de Naipes

Sucesores de Sebastián Comas y Ricart. Representantes con depósito para Baleares, M. Capé y Compañía, Luz, 21.

PANORAMA NACIONAL — Bellezas de España y sus Colonias

Constará de 20 cuadernos que saldrán á luz periódicamente

Cada cuaderno se compondrá de 14 láminas sencillas y una doble ó bien 16 láminas sencillas

La casa editorial de Don Hermenegildo Miralles, de Barcelona, ha concedido la exclusiva para la venta en Mallorca á los Sres. Amengual y Muntaner, Cadena 2. Hay colecciones completas de todos los cuadernos publicados que son del 1 al 15, y cuadernos en depósito para servir á todos los que tengan empezada la obra y no hayan todobtenidos los publicados.

HERALDO DE BALEARES

Un mes 1'25
Número suelto, 0'05

EDICIÓN DE LA MANANA
→ Teléfono núm. 190 ←

Redacción y Administración
Hospital, 3.

Año I

Palma, miércoles 10 de Marzo de 1897

Núm. 15.

Servicio telegráfico

Madrid 9, 10'15 n.

En el Consejo de ministros ocuparonse esencialmente de los medios á que se puede recurrir para arbitrar recursos con que atender á los crecidos gastos de las guerras.

Las operaciones se harán con el Banco Hispano Colonial, las cuales podrán ser renovadas si así se creyera conveniente.

En el caso de que el precio de las Cubas fuera bajo, se acudiría á las pignoraciones en vez de á la venta, con el Banco España.

Apreciaronse como buenas las noticias que de ambas guerras se han recibido, ya que todos los encuentros tenidos han resultado favorables para nuestra causa.

En breve volverá de nuevo á las Villas el general Weyler.

Calificáronse de cordiales las relaciones que median actualmente entre España y los Estados Unidos.

En el Consejo de Ministros aplazóse para la próxima reunión el resolver los indultos solicitados para varios condenados á muerte.

Quedó acordado acuñarse cierta cantidad de dinero que llevará cuño Filipino, siendo enviada al archipiélago, evitándose así los quebrantos que produce el oro.

Concedióse un crédito para las obras del Consejo de Estado y otro para la reparación del edificio que ocupa la Delegación de Hacienda de la provincia de Leon.

Quedó autorizado que dentro el crédito extraordinario de Telégrafos, se pague á los telegrafistas, el céntimo de peseta que cobran por cada telegrama que transmiten.

Aprobáronse varios expedientes de escasa importancia.

Madrid 9, 5'30 m.

Telegramas recibidos de Zaragoza dan cuen-

ta de que la partida carlista ha llegado á Colanda, huyendo de la guardia civil, que la persigue sin descanso.

El Gobernador de Teruel ha participado que la mencionada partida queda reducida á trece individuos.

La benemérita se ha reconcentrado en Alcañiz.

En el indicado telegrama se añade que á la una de la tarde se ignoraba el paradero de la partida, habiendo la guardia civil ocupado los puntos estratégicos, á fin de que los sublevados puedan dirigirse á los puertos de Beceite.

Madrid 9, 7 n.

Mr. Dupuy de Lome, ha teleografiado al gobierno, diciéndole que Sherman háiale citado para una conferencia con objeto de manifestarle el deseo que tiene de que continúen las buenas relaciones de amistad entre España y los Estados Unidos, evitando así disgustos para ambos países.

En la conferencia celebrada, el diputado yankee, habló en nombre propio y en el de Mac-kinley.

Madrid 9, 10 n.

El Sr. Cánovas del Castillo ha negado importancia á la partida carlista, habiendo manifestado, que queda plenamente comprobado que esta llevaba dinero que procedía de un centro de laborantes.

El levantamiento de la partida obedece indudablemente á trabajos filibusteros, como sucedió con las partidas de Valencia que se titulaban republicanos.

Créese que de uno á otro momento, la guardia civil copará á los sublevados.

PALMA.—Tipo-lit. de Amengual y Muntaner

Servicio telegrafico

El servicio telegrafico en el pais ha experimentado un gran desarrollo en los ultimos años. Esto se debe a la necesidad de comunicacion rapida y segura en un territorio tan vasto y montañoso como el nuestro. El gobierno ha invertido grandes sumas de dinero en la mejora de las instalaciones y en la adquisicion de nuevo material. Como resultado, el servicio es hoy mas eficiente y confiable que nunca antes.

En particular, el servicio de telegramas de emergencia ha sido muy valorado por el publico. Este servicio permite a las personas recibir noticias urgentes de sus familiares o de sus negocios en cualquier parte del pais. La rapidez con la que se transmiten estos mensajes es un verdadero alivio para quienes los necesitan.

Ademas, el servicio telegrafico ha facilitado el comercio y el intercambio de informacion entre las distintas regiones del pais. Los comerciantes pueden ahora comunicarse facilmente con sus socios en otras ciudades, lo que les permite tomar decisiones mas informadas y oportunas.

En conclusion, el servicio telegrafico es una herramienta indispensable para el desarrollo de un pais. Su mejora continua es una prioridad para el gobierno y para la sociedad en general. Esperamos que en el futuro se continuen realizando inversiones que permitan ampliar el servicio y mejorar su calidad, beneficiando a todos los ciudadanos.